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■青年时评

□青年报评论员 张逸麟
2024年是上海聚焦建设“五

个中心”，加快建成具有世界影响

力的社会主义现代化国际大都市

的关键一年。城市高质量发展与

青年高质量发展息息相关、互相

促进，实现城市发展目标需要青

年人凝聚力量，展现才华。日前

落幕的上海两会，关注青年发展

的提案和建议不断涌现，体现出

上海拥抱青年人、成就青年人，建

设青年发展型城市，打造青年人

的希望之城的坚定决心。

营造公平竞争的发展环境，

提供可持续、可攀升的发展通道，

让有才有志者施展才能，上海以

诚意促进青年高质量发展。

上海始终坚持科技是第一

生产力、人才是第一资源、创新

是第一动力的发展理念，青年必

将成为时代的生力军。为了让

青年更好地提升自我实力、展示

创新动力、实现人生价值，需要

深入分析研究新时代青年的群

体特征、发展规律和成长需求，

形成符合青年特点、时代特征、

中国特色的发展政策体系和工

作机制。

上海两会许多提案和建议聚

焦于满足青年多样化、多层次发

展需求，打破部门和区域间的政

策壁垒、服务盲区，不断优化政策

环境和社会环境，打造富有活力

的青年创新生态。譬如关于创新

青年科技人才合作交流平台与路

径的建议，期冀构建一个凝聚青

年力量的科技人才交流合作平

台，以青年社群的模式汇聚志同

道合的才俊互通交流、开拓视野，

为城市敢闯敢干的科创行动添砖

加瓦。

增强城市文化软实力的体验

感和获得感，扩展参与城市更新、

社区治理的机会，上海以新意推

进青年的文化精神引领。

青年发展型城市的建设，不

但需要优质硬件的支撑，也离不

开软实力的打造。红色文化、江

南文化、海派文化构成的上海文

化底蕴深厚，两会代表建议充分

利用新科技和新传播方式赋能传

统文化，加大宣传力度，创新表现

方式，让传统节日“活”起来、“潮”

起来、“火”起来。还有代表建议

在市级层面筹办“两节两赛”，为

青年人建平台、搭舞台，吸引更多

青年关注传统文化议题，增强文

化自信。

在以城市更新推进高质量发

展的城市建设中，也要构建多元

有序的青年社会参与渠道，广泛

听取青年意见，汇聚青年智慧，鼓

励和推动广大青年发挥所长，在

城市发展中找到用武之地。

想青年所想，解青年所愁，提

升城市的吸引力和包容度，提高

青年向往度和幸福感，上海以善

意为青年打造安居之地。

身有所居，心有所属，安居方

能乐业。针对青年工作、生活关

切的痛点、堵点、难点，上海在完

善住房租赁市场，整合资源加强

保障，满足不同收入青年的基本

住房需求等方面不断下功夫。来

自上海两会的信息披露，闵行区

新时代城市建设者管理者之家已

经启动了 2024 年的上海团团暖

“新”集中行动，新一波的租房居

家福利已经送出；青年发展社区、

租赁住房“青年中心”建设正在持

续推进，让青年住得暖心、安心；

为青年英才奔赴上海解忧的“青

年驿站”模式，成为引才留才“第

一站”。此外，就青年婚恋问题，

还有代表建议建立市级单身青年

婚恋交友平台，并建议邀请婚恋

咨询师、心理咨询师和婚恋专家

加入平台，共同帮助单身青年面

对和完成人生大事。上海以善意

换民心，让全球有志青年“愿意

来”“留得住”“过得好”。

青年因城市而聚，城市因青

年而兴。正如“青春上海”官微收

到的一条留言所说：“希望上海不

只是18岁的学校，还是28岁的梦

想和 38 岁的家。”城市高质量发

展，青年是受益者，更是参与者。

上海两会为新一年城市发展绘就

的施工图上，需要青年生机勃勃、

挺膺担当的身影。

U35评选
越来越多年轻人涌现
这是上海第三次进行“上海

科技青年35人引领计划”评选，
越来越多的年轻面孔涌入。

出生于1996年的段佳是中
国科学院上海药物研究所最年
轻的独立PI（学术带头人），她的
研究方向主要在药物靶标机制
研究，这是一项基础研究。不少
人谈到药物研究第一反应是询
问什么时候出新药，段佳这个时
候就得解释一番：“其实我们的
新药研发周期都很长，有不少做
下来都要十几年时间。我还年
轻，在这个方面只能说还在起步
阶段。”

师从徐华强研究员，段佳
一直以来的课题都偏向于基础
研究。即使成为独立研究员
了，有自己的实验室和团队了，
她的初心还是不变。“这是我喜
欢的领域，从基础研究一步步
将原创发现真正推向临床。原
始创新的源头还是基础研究，
我希望所做的研究，既能满足
自己的喜好，同时也能顺应国
家发展的需求，如何将这两点

结合起来，我觉得很重要。”她
告诉记者。

报名U35的评选，是因为实
验室里有前辈评上过。“我看到
介绍，获奖者都挺厉害的，我就
想尝试一下。”她对自己的成果
还是很有信心的，所以对当选的
结果并没觉得太意外，但听到消
息，她还是感到很开心。“我现在
更多的是会想未来能做点什
么。因为荣誉既是对你过去工
作的认可，同样也是一种责任，
鞭策你要继续往前走。”

作为研究所最年轻的独立
PI，在这次U35评选中也是最年
轻的面孔，段佳说自己肯定有一
定的压力。“但压力不是因为我
年轻，而是因为身上的责任，这
对于任何年龄的人都是一样的，
跟年龄没什么关系。”段佳说，她
也期望在U35的大家庭中，和更
多不同领域、不同年龄的科研人
员们交流，产生新的想法。

领域各不同
直指前沿科技

获评U35称号的青年人所从
事的科研领域各有不同，但大都
直指国家战略需求，不少都走在

国际前沿。
东华大学纤维材料改性国

家重点实验室研究员、博士生导
师徐桂银研究的是材料在绿色
能源与环境修复中的应用，他所
研究的以纤维膜材料对海水的
淡化处理，不仅效率更高，而且
能降低成本，同时提高经济价
值，这一技术在全球也属于领
先。“海水淡化供应商遇到一个
非常难的问题，就是材料寿命比
较短，而我们这个材料在海水里
面的工作时间能够达到半年以
上，甚至在饱和的浓盐水里也可
以工作2000小时以上，无论从时
效性、效率性和生命性上来说，
都是非常好的一个技术。”徐桂
银表示。

2021年从麻省理工读完博
士后回国后加入东华大学，徐桂
银一直在将纤维等新材料结合
应用于能源和环境，“因为能源
资源是全球各个国家非常关注
的战略问题，也离我们的生活非
常近。”他表示，他一直和学生强
调，所做的研究是不是有意义，
是不是符合市场、产业需求，我
们的研究是不是能改变人们的
生活。评选上 U35，他的感想

是：“激励我们后面的35年继续
好好干。”

中国科学院微小卫星创新
研究院副研究员田丰所聚焦的
是卫星网络通信领域。“我博士
期间做的是地面的自组织网络，
进入微小卫星研究院之后，干的
第一个项目是多媒体卫星，这是
上海市培育起来的一个本土卫
星系统，我在其中学到了很多系
统性的知识，然后就慢慢开始干
卫星网络。前年到去年我又参
与到卫星互联网以及一些遥感
的工作。”他告诉记者，将个人的
发展和整个国家发展趋势吻合
到一起之后，才能将自己的才能
更好地发挥了出来。

“无论是从国家层面，还是
上海市，到我们单位，对青年都
非常鼓励，不仅有各种资源倾
斜，同时也会让我们去积极承担
国家重大任务。对我们来说这
是非常幸运的，能遇到这么一个
重视科技，重视创新，同时重视
年轻人的时代。”田丰表示，希望
能在这个平台上持续地努力，

“我们还很年轻，不懂的东西很
多，时间又很紧张，就抓紧时间
往前干吧！”

三届“大家庭”
交叉融合促创新

当选人民生命健康领域U35
称号的郜娉婷，这次是在丈夫蔡
加彬的陪同下一起出席颁奖典
礼的。夫妻俩都来自复旦大学
附属中山医院，蔡加彬是第一届
U35称号的获得者。

郜娉婷因开创了多项内镜新
术式，探索个性化诊疗方案，为临
床积累了极具价值的经验而获
奖。平时要兼顾大量临床诊疗，
如何做好科研？郜娉婷告诉记
者，在她看来，“医生科学家”必须
不断地去进行思维碰撞，才能把
发现的临床问题与基础研究相结
合，并最终反哺临床，造福患者。

作为“过来人”，蔡加彬觉得，
U35给了年轻人一个展示的平台，
也是促进不同领域青年才俊交流
的一个特别好的平台。从大学一
路陪伴成长，夫妻俩习惯了在科
研和工作上的互相探讨，“现在我
们不仅仅是两个人在家里交流，
还能和不是医学领域的优秀人才
深入探讨，进而去为不同的领域
创造一些新的价值。”

这也得到了第一届U35称号
获得者，上海交通大学医学院附属
第九人民医院副主任医师、研究员
刘剑楠的认同。他告诉记者，正
是在U35的平台上，他的手术机
器人更快地实现了临床应用，其
中就有交叉学科融合的帮助。“大
家都是各个领域当中的佼佼者，
怎么样去融合，把我们的产品真
正能够应用到我们的临床工作当
中来，这个是我们最终的目的。”

据介绍，上海科技青年35人
引领计划旨在探索更有利于青年
科技人才脱颖而出的评价和选拔
机制，培养和造就一批具有全球
视野和创新影响力的青年科技工
作者。评选按照面向世界科技前
沿、经济主战场、国家重大需求、
人民生命健康4大领域，评选出
上海35位35岁以下科技创新人
才。评选由市人才办、市科技工
作党委、团市委和市青联指导，上
海市青年科技人才协会主办。

上海发展蓝图中的青年风向标

在科技最前沿“遇见上海”
“上海科技青年35人引领计划”添新人 95后已登场

“上海科技青
年35人引领计划”
又添新人。昨天
下午在上海科学
会堂举行的颁奖
典礼上，35 位 35
岁以下的科技创
新人才以获奖者
身份登上颁奖台，
另有15人获得提
名奖。

青年报记者 刘晶晶

部分当选的U35成员合影。 青年报记者 吴恺 摄


